
АНДРЕЙКОЛЕСОВ

Государственный сектор, к которому 
мы относим в первую очередь орга‑
ны государственного управления 

разного уровня (федеральные, регио‑
нальные, муниципальные), хотя довольно 
часто в это понятие включаются и разно‑

го рода бюджетные направле‑
ния (медицина, образование 

и пр.), — один из самых важных сегмен‑
тов ECM/СЭД‑рынка. Его значимость 
велика во всем мире, но в России особен‑
но. По разным оценкам, доля госсектора 
на отечественном рынке составляет 
от 20 до 40% (широкий диапазон оценок 
объясняется, в частности, различием 
в том, какие структуры относят к данно‑
му сегменту).

Но в российской сфере СЭД роль гос‑
сектора определяется не только приходя‑
щейся на него долей рынка. Это не просто 
один из вертикальных сегментов (как фи‑
нансовый или промышленный), а во мно‑
гом самостоятельный рынок со своими 
законами и правилами, заметно отли‑
чающимися от таковых для коммерче‑
ского сектора экономики. Кроме того, 
для госсектора СЭД — это инструмент 
автоматизации основной деятельности, 
результатом которой являются именно 
документы, причем в этом сегменте суще‑
ствует высокий уровень централизации 
управления подведомственными струк‑
турами. И наконец, государство является 
регулятором СЭД‑направления в целом 
и одновременно своеобразной тестовой 
площадкой для принимаемых им в этой 
сфере нормативно‑законодательных ак‑
тов. Таким образом, госсектор крайне 
важен для СЭД‑поставщиков, а развитие 
СЭД‑отрасли очень важно для госсек‑
тора.

В последние годы прогресс в информа‑
тизации госструктур очевиден. Но темпы 
продвижения в этом направлении не так 
высоки, чтобы быстро выйти на уровень 
современных требований, да и намечен‑
ные планы далеко не всегда выполняются 
в срок. По‑прежнему немало проблем 
в нормативно‑правовой сфере, что ме‑
шает более широкому применению ИТ. 
Не решены многие вопросы, связанные 
с электронным межведомственным до‑
кументооборотом, созданием архивов 
электронных документов, использовани‑
ем моделей аутсорсинга (облака) и не‑
которыми другими важными для данной 
отрасли темами. Но объективные потреб‑
ности заставляют заказчиков все боль‑
ше внимания обращать на возможности 
современных технологий и способов 
их применения. Актуальными становятся 
расширение функциональности и сферы 
применения СЭД, использование допол‑
нительных возможностей управления 
контентом, интеграция СЭД с другими 
ИТ‑системами.

Происходящие перемены на этом рын‑
ке, его проблемы и перспективы развития 
мы обсуждаем с экспертами в области 
СЭД.

СЭДвгоссекторе:измененияитенденции
Можно констатировать, что за последние 
пять лет СЭД стали обычным инструмен‑
том для работы подавляющего числа госу‑
дарственных органов и ведомств. Вопрос 
“использовать или не использовать?” уже 
давно не стоит. Такие системы охватыва‑
ют все более широкий круг со труд ни ков, 
все чаще СЭД становится основой всей 
ИТ‑системы учреждения, автоматизируя 
его основные деловые процессы.

Именно на это обращает внимание 
главный ECM‑архитектор компании 
“Логика бизнеса” Олег Бейлезон: “Все 
больше государственных учреждений 
внедряют СЭД не для галочки и дейст‑
вительно ими пользуются — контролиру‑
ют исполнение документов и поручений, 
интегрируют СЭД в цепочки взаимодей‑

ствия с другими госорганами и населе‑
нием. Электронные документы все чаще 
получают статус юридически значимых, 
и уже есть прецеденты судебных реше‑
ний на основе представленных электрон‑
ных документов”.

Госзаказчики сегодня более грамот‑
но подходят к выбору СЭД, у них есть 
конкретные требования к функционалу 
систем и качеству реализации проектов. 
Говоря об этом, руководитель направле‑
ния по работе с органами власти компа‑
нии Directum Тимур Меджитов заметил, 
что госсектор сейчас оценивает проекты 
внедрения СЭД с точки зрения перспек‑
тивы их последующего развития. При 
этом видна тенденция к созданию в ор‑
ганизации полноценной ECM‑системы. 
Хотя круг первоначально решаемых за‑
дач остается прежним (работа со служеб‑
ной корреспонденцией, обращениями 
граждан, нормативно‑правовыми актами, 
контроль исполнения поручений, интег‑
рация с системой межведомственного 
электронного взаимодействия), сейчас 
от интегратора ожидают их решение 
в рамках единого проекта, а не поэтап‑
но, как было ранее. Изменения видны 
и на региональном уровне: если раньше 
в поле автоматизации попадали лишь 
отдельные структуры (обычно головной 
орган исполнительной власти), то сегод‑
ня речь нередко идет о проектах, которые 
охватывают все ведомства, муниципаль‑
ные образования и подведомственные уч‑
реждения и обслуживают от 5 до 10 тыс. 
пользователей.

А вот ведущий аналитик по работе 
с органами государственного управления 
корпорации  ЭЛАР Илья Веригин отме‑
чает важные качественные перемены: по‑
вышается глубина проникновения СЭД 
в работу организаций, растут требова‑
ния к системам. Как следствие, наступил 
этап замены старых неэффективных СЭД 
на новые с проработкой бизнес‑процес‑
сов. Современная СЭД должна помо‑
гать не только (и не столько) вести учет 
движения документов, но и поддержи‑
вать процессы управления документами 
на протяжении всего их жизненного ци‑
кла: от создания и утверждения до хра‑
нения и последующего уничтожения. 
Почти обязательным требованием ста‑
новится участие СЭД в автоматизации 
предоставления госуслуг в электронном 
виде и в электронном межведомственном 
взаимодействии.

Расширение требований к СЭД есте‑
ственным образом влияет на выбор тех‑
нологических решений: универсальные 
коробочные продукты, сказал эксперт, 
уже не удовлетворяют потребностям 
заказчиков, поэтому все чаще исполь‑
зуются платформенные подходы, что 
позволяет в том числе создавать АРМы, 
полностью покрывающие потребности 
со труд ни ков в функционале. В этой ситу‑
ации растет роль компаний‑внедренцев, 
к которым теперь также предъявляются 
более высокие требования по накоплен‑
ной экспертизе, готовности предоставить 
консалтинговые услуги и последующую 
техническую поддержку.

Соглашаясь с тезисами о росте значи‑
мости СЭД для организаций, директор 
отделения автоматизации деловых про‑
цессов компании  ФОРС Василий Анфи‑
ногентов отметил изменения отношения 
к этим системам со труд ни ков всех рангов, 
от руководителей до рядового персонала. 
ИТ воспринимаются не как нечто вра‑
ждебное, ломающее привычный уклад 
работы, а как инструмент, помогающий 
в работе и даже в продвижении по ка‑
рьерной лестнице.

Проникновение СЭД идет не только 
вширь, но и вглубь, уверена руководитель 
управления маркетинга компании ЭОС 
Елена Иванова. По ее словам, устойчи‑
вый тренд последних лет — стремление 

получить максимум от уже внедренной 
СЭД. Растет интерес к аналитическим мо‑
дулям систем: многие клиенты заказыва‑
ют разработку нестандартных отчетных 
форм, которые позволяют оценивать де‑
ятельность со труд ни ков по показателям, 
связанным с документооборотом. Заказ‑
чики автоматизируют дополнительные 
процессы (например, законодательные 
собрания подключают к документообо‑
роту депутатов, в контур СЭД включается 
правотворческая деятельность; востребо‑
ваны автоматизация госуслуг, планирова‑
ния мероприятий и управления совеща‑
ниями), расширяют круг пользователей 
за счет непосредственных исполнителей 
и руководителей. В целом в проектах 
в госсекторе наблюдается увеличение 
среднего числа пользователей на одного 
заказчика.

Единственный представитель стороны 
заказчиков в этом обсуждении, замести‑
тель начальника управления по органи‑
зации работы с документами губернатора 
и правительства Хабаровского края Ва‑
дим Малых, соглашаясь с наблюдениями 
СЭД‑поставщиков, обратил внимание 
на взаимовлияние числа пользователей 
и функционала систем: “Образуется не‑
кая цепная реакция. Сначала СЭД выхо‑
дит за рамки канцелярии, ею начинают 
пользоваться исполнители электронных 
документов, а также младшие руководи‑
тели для обработки поручений. На этом 
этапе поручения высших руководителей, 
как правило, продолжает вести служба 
делопроизводства. Но с подключением 
к системе новой категории пользователей 
значительно расширяются требования 
к функционалу систем, удобству работы 
с ними, интерфейсу и т. д. Совершенство‑
вание системы приводит к дальнейшему 
расширению числа пользователей, так 
как в таких системах становится дейст‑
вительно удобно работать”. Кроме того, 
по его словам, в последнее время среди 
руководителей высшего звена стало мод‑
но работать в СЭД. Это касается прежде 
всего мобильных приложений, но и за ра‑
бочим компьютером многие руководи‑
тели уже предпочитают просматривать 
документы в системе и с ее помощью 
раздавать поручения и контролировать 
их исполнение. Для них работать в систе‑
ме лично становится престижно. Все это 
эксперт оценивает как весьма позитивное 
явление, поскольку при личной вовлечен‑
ности высшего руководства такие систе‑
мы могут использоваться в полную силу.

Отметим и еще одну важную перемену 
в госсекторе: если раньше главным ини‑
циатором продвижения СЭД в систему 
управления страной был федеральный 
центр, то сейчас, похоже, инициатива по‑
чти полностью перешла на сторону ре‑
гионов.

Переходотбумажных
документовкэлектронным

Еще пять лет назад электронный доку‑
ментооборот предполагал автоматиза‑
цию лишь некоторых процессов в обыч‑
ной практике управления бумажными 
документами. В электронный вид пе‑
реводились журналы учета и регистра‑
ционные карточки, а сами документы 
в подавляющем большинстве оставались 
бумажными. Переход к именно электрон‑
ным документам еще предстояло осуще‑
ствить. В стране началась битва за безбу‑
мажные методы работы, но “противник” 
оказался намного сильней, чем казалось 
ранее: провозглашаемые на самом выс‑
шем уровне руководства страны даты 
“полной и окончательной электронной 
победы” не раз переносились на более 
дальние сроки.

Илья Веригин считает, что сегодня все 
понимают пользу от перехода к элек‑
тронным документам, но претворению 
идеи в жизнь слишком многое препят‑

ствует. Главная проблема — обеспече‑
ние юридической значимости документа, 
что сегодня реализовать крайне слож‑
но, поскольку до сих пор в стране нет 
единого пространства доверия электрон‑
ным подписям. Например, в этом году 
много говорилось о проекте, в рамках 
которого 12 федеральных министерств 
и администраций регионов отработали 
процессы полностью безбумажного взаи‑
модействия с использованием своих СЭД 
и  МЭДО. Но это был пилотный проект, 
его реализация стала возможна, потому 
что всем его участникам были предостав‑
лены ключи от одного удостоверяющего 
центра. При этом нужно понимать, что 
переход на полностью электронный до‑
кументооборот невозможен, поскольку 
граждане, с которыми взаимодействуют 
госорганы, вправе использовать любой 
удобный для них вариант документов, 
и пока этот вариант является в основном 
бумажным. К тому же уровень автомати‑
зации во многих муниципальных струк‑
турах еще остается невысоким, и более 
продвинутые госорганы при обмене доку‑
ментами с такими структурами вынужде‑
ны опять генерировать бумагу.

Серьезной преградой является и от‑
сутствие законодательства об архивном 
хранении электронных документов, а су‑
ществующие на сей счет ГОСТы, как из‑
вестно, не обязательны для исполнения. 
При этом методических рекомендаций 
по организации хранения в информаци‑
онных системах пока также нет.

Если раньше госструктуры откровенно 
боялись прихода электронных докумен‑
тов, то теперь они сами ждут их прихода, 
отметил Тимур Меджитов. Он считает, 
что главный пласт нормативно‑правовых 
препятствий лежит не на федеральном, 
а на региональном уровне. Но при этом 
есть регионы‑пионеры, уже несколько 
лет назад сформировавшие у себя нор‑
мативную базу для межведомственного 
и внутриведомственного электронного 
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Илья ВерИгИн

В настоящее время для госсектора си
стемы электронного документооборота 
(СЭД) являются главным средством 

осуществления внутренней деятельности, 
электронного межведомственного взаимодей
ствия и предоставления госуслуг, а внедрение 
и модернизация СЭД в госструктурах реализу
ются как масштабные проекты.

Текущая ситуация
Автоматизация внутренней деятельности 
организаций в России долгие годы носила 
стихийный характер. Во многих госорганах 
устанавливались разные программные про
дукты, предназначенные для автоматизации 
работы с документами, контроля исполнения 
поручений и обеспечения перехода на элек
тронный документооборот. Сами по себе такие 
системы вполне могли справляться с задачами 
в рамках одного конкретного департамента. 
Однако на сегодняшнем уровне технологий 
и задач возникли более масштабные цели: 
переход на электронное межведомственное 
взаимодействие и предоставление госуслуг 
в электронном виде. Производители СЭД 
стремятся расширить функционал продуктов, 
но ключевую роль здесь играют компании, ко
торые занимаются внедрением таких систем. 
Становятся важны экспертиза, консалтинг, 
процессный подход и техническая поддержка.

Прежде чем приступать к проекту по вне
дрению (модернизации) системы электрон
ного документооборота, нужно провести 
экспертизу, обследовав в её рамках текущее 
состояние процессов взаимодействия под
раз де лений организации. Процессный подход 
показывает свою эффективность сразу: 
не стоит пытаться во что бы то ни стало 
внедрить СЭД в уже существующую практику 
деятельности организации. Почти всегда 
необходимо адаптировать организационную 
структуру, провести аудит бизнеспроцессов 
с целью выделения типовых элементов взаи
модействия, а также тех, которые могут быть 

автоматизированы и полностью избавлены 
от бумаги. На стадии эксплуатации залогом 
эффективности является высококачественная 
поддержка внедрения, в том числе посто
янный анализ ситуации, учет возможных 
изменений в составе и структуре предприя
тия, тонкая настройка систем. С накоплением 
информации в электронном виде острее вста
ет задача управления документами и данными 
уже после прохождения ими активной стадии 
жизненного цикла. В госструктурах системы 
электронного документооборота, будучи 
не стандартизированными технологически, 
приведены к единому стандарту с точки 
зрения регламента соответствующим прика
зом Минсвязи. Это позволяет интеграторам 
строить коннекторы и объединять системы 
госорганов в рамках межведомственного 
электронного документооборота.

Корпорация  ЭЛАР имеет высокие компетен
ции в области внедрения СЭД в государствен
ных органах и учреждениях России и стран 
СНГ: проектов у компании много, и в её струк
туре созданы головные центры компетенций 
по основным используемым платформам 
систем электронного документооборота.

Московская область
При внедрении единой системы электронного 
документооборота ( ЕСЭД) Московской обла
сти требовалось решить ряд задач, связан
ных с возможностью регламентированного 
обмена корреспонденцией между разными 
организациями как в рамках “традиционных” 
маршрутов, так и разовых или периодических 
транзакций, необходимых для исполнения 
органами власти профильных функций. 
В исторически сформировавшемся ланд
шафте ИТсистем присутствовали продукты 
различных производителей. Эти системы 
были внедрены в разное время и в соответст
вии с кардинально разнящимися технически
ми заданиями. В отдельных органах власти 
СЭД только планировались к внедрению или 
отсутствовали совсем.

Объединение подобных разнородных 
систем в единую сеть связано с существенны
ми проектными и внедренческими затратами. 
Нужно либо реализовать “надстройку”, кото
рая обеспечит трансляцию уникальных для 
каждой системы справочников и классифи
каторов в единую структуру, и интегрировать 
с этой “надстройкой” многочисленные систе
мы, либо спланировать и провести тотальную 
доработку эксплуатируемых СЭД с заменой 

справочников и привнесением функционала 
защиты информации в соответствии с единой 
политикой без о пас ности. В Московской об
ласти было принято решение строить единую 
среду по “облачному” принципу, с переносом 
данных из существующих СЭД.

В результате на базе ПО “Практика” создана 
Межведомственная система электронного до
кументооборота ( МСЭД) Московской области. 
Разработаны единые справочники и класси
фикаторы, создано хранилище электронных 
документов, осуществлена интеграция  МСЭД 
с информационными системами “Контакт
ный центр губернатора”, “Мой регион”, 
 МЭДО. Сегодня в рамках единого контура 
 МСЭД автоматизировано делопроизводство 
39 ведомств и 45 территорий Московской 
области. В системе работает более 6000 поль
зователей.

Ханты-Мансийский автономный округ
Целью проекта в Департаменте здравоох
ранения ХантыМансийского автономного 
округа — Югры стало обеспечение инфор

мационного взаимодействия между всеми 
подведомственными учреждениями здра
воохранения, а также их централизованное 
подключение к  ЕСЭД правительства региона. 
В  ХМАО создана и функционирует единая 
система документооборота правительства 
и органов исполнительной власти округа, 
к которой подключен и департамент здраво
охранения. Однако к ней не имели доступа 
лечебные учреждения, которым в большинст
ве случаев и адресована поступающая инфор
мация. Началом проекта стало проведенное 
экспертами  ЭЛАР комплексное обследование, 
определившее технические и организацион
ные требования к внедрению. Для создания 
СЭД было решено применить программные 
продукты “ ДЕЛО”, на которых построена еди
ная система документооборота правительства 
 ХМАО, что позволило упростить последующую 
интеграцию. Были автоматизированы про
цессы согласования и совместной подготовки 
документов. Кроме того, принято решение до
бавить в систему модули сканирования и пол
нотекстового распознавания для перевода 
документов в электронный вид и возможности 
работать с текстами документов, изначально 
оформленных на бумаге. Сегодня СЭД здра
воохранения ХантыМансийского автономного 
округа — Югры уже интегрирована с единой 
системой документооборота правительства 
региона и объединила все 65 учреждений 
здравоохранения округа: окружные больницы, 
диспансеры, станции переливания крови, дома 
ребенка и перинатальные центры, а также 
профильные отделы муниципалитетов. При 
этом все данные системы хранятся центра
лизованно в Департаменте здравоохранения, 
а доступ учреждений к ним осуществляется 
удаленно — для этого со труд ни кам достаточ
но авторизоваться через веббраузер.

Профессиональное отношение к внедре
нию позволило создать комплексную систему 
электронного документооборота, которая 
повысила эффективность информационного 
и документационного обеспечения всей си
стемы здравоохранения ХантыМансийского 
автономного округа — Югры.

Автор статьи — ведущий аналитик по работе 
с госучреждениями в корпорации  ЭЛАР.
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СЭД в органах госуправления: внедрения не по шаблону

Корпорация  ЭЛАР имеет высокие  
компетенции в области внедрения 
СЭД в государственных органах и учре-
ждениях России и стран СНГ: проектов 
у компании много, и в её структуре 
созданы головные центры компетенций 
по основным используемым платформам 
систем электронного документооборота.

документооборота. Отрадно, что сейчас 
налаживается межрегиональный обмен 
опытом в этой сфере.

Как сказал Олег Бейлезон, предлагае-
мый сейчас подход к проблеме электрон-
ной подписи не очень себя оправдывает: 
во-первых, он не охватывает всего богат-
ства возможных в работе с документами 
ситуаций; во-вторых, технологическая 
архитектура ЭП, закономерно предпо-
лагающая ее максимальную защиту, при-
носит в жертву удобство для пользовате-
лей — подписать электронный документ 
с помощью ЭП многократно сложнее, 
чем бумажный ручкой. Просмотреть 
и интерпретировать чью-то подпись — 
тоже задача нетривиальная. “Работы 
в этом направлении ведутся, но подвиж-
ки я бы не назвал революционными”, — 
отметил эксперт.

Интересно, что как раз на региональ-
ном уровне, по словам Елены Ивановой, 
переход на электронный документообо-
рот идет быстрее, чем на федеральном: 
“В регионах проще нормативно закре-
пить движение документов в органах 
власти и между такими органами исклю-
чительно в электронном виде, а также 
разобраться с унификацией систем до-
кументооборота. Как правило, регионы 
работают в единой СЭД на общей про-
граммной платформе. Примеры регио-
нов, активно движущихся в этом направ-
лении, — Ростовская область, Хакасия 
и ряд других”.

“Мы еще в начале пути к реальному 
электронному документообороту, — уве-
рен Василий Анфиногентов. — Ситуация 
с бумажно-электронным документоо-
боротом выглядит сегодня очень фраг-
ментарно. Если во многих госучрежде-
ниях во внутреннем документообороте 
электронные документы уже привычны 
и их используют всё чаще, то во внешних 
взаимодействиях, например между гра-

жданином и государством, преобладаю-
щей формой остаётся бумажная”. Опре-
деленное движение вперед есть, считает 
он, но нужно учитывать, что не всё насе-
ление имеет возможность и умеет пользо-
ваться Интернетом.

Оптимистично оценивает перспекти-
вы перехода к электронным документам 
Вадим Малых. Он уверен, что это набира-
ющая силу тенденция, особенно приме-
нительно к внутренним документам с ко-
роткими сроками хранения: “Учитывая, 
на каком уровне сегодня обсуждаются 
вопросы электронных документов, а это 
уровень председателя правительства 
страны, руководители ведомств отлично 
понимают возможные последствия их иг-
норирования”. Но процесс идет не очень 
гладко, заметил эксперт, возвращая раз-
говор к нормативно-законодательной 
база и проблеме электронных архивов. 
Казалось бы, технических проблем уже 
нет — все уже проработано и массово 
внедрено за рубежом, есть стандарты 
не только на системы (например,  OAIS), 
но и на их сертификацию. Необходимо 
“подсмотреть” и сделать так же. “О том, 
что проблема уже достигла высшей точ-
ки напряжения, говорит хотя бы то, что 
вопрос электронных архивов рассматри-
вался в начале года на комиссии под руко-
водством Дмитрия Медведева”, — сказал 
Вадим Малых.

Технологические тенденции
Глобальный ИТ-рынок переживает 
этап весьма радикальной трансформа-
ции в связи с распространением новых 
технологических тенденций: облачных 
вычислений, мобильности, больших дан-
ных, открытых подходов к ИТ. Во всем 
мире эти инновации находят применение 
и в управлении корпоративным контен-
том. Но в России этот процесс идет не так 
стремительно, как представлялось ранее.

Заметный прогресс, по единодушному 
мнению наших экспертов, виден в при-
менении мобильных решений. Правда, 
они до сих пор используются в основном 
на уровне высшего руководства госучре-
ждений, но это позволило решить крайне 
важную задачу — вовлечь высшее звено 
в ИТ-среду организации.

“Первые лица хотят и работают с мо-
бильными устройствами, им важно иметь 
доступ к документам, находясь за преде-
лами рабочего кабинета. Возможность 
удаленной работы, тем более в режиме оф-
лайн, имеет сегодня первостепенное зна-
чение”, — выразил общее мнение Тимур 
Меджитов. По его словам, практически 
обязательным требованием к современ-
ной СЭД в госорганах является интег-
рация с системами межведомственного 
электронного взаимодействия ( СМЭВ) 
и  МЭДО, а также порталом kremlin.ru. 
А вот публичные облака не имеют широ-
кого распространения в ведомствах, так 
как несут потенциальные риски в части 
информационной без о пас ности, хотя при 
этом активно используются и развивают-
ся частные облака субъектов, в которых 
размещаются приложения для органов 
исполнительной власти, местного само-
управления и подведомственных учре-
ждений.

При реализации мобильности для гос-
структур, по словам Елены Ивановой, се-
годня актуальны мультиплатформенные 
решения: “Новое поколение государст-
венных служащих, прежде всего руко-
водителей, желает иметь доступ в СЭД 
с тех устройств, на которых они привыкли 
работать в командировках, на мероприя-
тиях, т. е. вне служебных кабинетов. При 
этом для руководителей, имеющих право 
подписи, нужно обеспечить возможность 
использования электронной подписи 
в мобильном режиме, а также различ-
ные сценарии работы в СЭД — онлайн 

и офлайн, “с помощником” и “без помощ-
ника” и т. д.”. Что же касается рядовых 
пользователей, для них также актуальны 
технологии удаленного доступа (мобиль-
ного и через веб-интерфейс на стацио-
нарных ПК или ноутбках). Это особенно 
важно для специалистов, обеспечиваю-
щих деятельность высших руководите-
лей, поскольку применение таких средств 
помогает им организовать качественное 
информационное обеспечение руковод-
ства во время выездных мероприятий.

Переход к использованию электронных 
документов в оперативной работе стиму-
лирует госорганизации к преобразова-
нию больших массивов бумажных доку-
ментов в электронный вид. В связи с этим 
Илья Веригин отметил востребованность 
интеллектуальных центров оцифровки, 
в которых документы не только сканиру-
ются, но и автоматически распределяют-
ся по под раз де лениям, регистрируются 
в СЭД.

На теоретическом уровне выгоды об-
лачных технологий для госсектора почти 
очевидны, но на практике госструктуры 
пока не очень заинтересованы в обла-
ках. Василий Анфиногентов объясняет 
это двумя причинами: привычкой хра-
нить все данные на собственных серверах 
в целях без о пас ности, а также отсутст-
вием должной нормативной базы. А вот 
портальные технологии, по его мнению, 
востребованы больше и достаточно ши-
роко применяются при создании раз-
личных электронных сервисов. Без них, 
например, невозможно было бы создать 
региональные фрагменты электронного 
правительства или федеральные порталы 
госуслуг.

Специалист-практик Вадим Малых 
солидарен с мнением представителей 
СЭД-поставщиков: “На первое место 
я бы поставил мобильность — инте-
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Государственный сектор, к которому 
мы относим в первую очередь орга‑
ны государственного управления 

разного уровня (федеральные, регио‑
нальные, муниципальные), хотя довольно 
часто в это понятие включаются и разно‑

го рода бюджетные направле‑
ния (медицина, образование 

и пр.), — один из самых важных сегмен‑
тов ECM/СЭД‑рынка. Его значимость 
велика во всем мире, но в России особен‑
но. По разным оценкам, доля госсектора 
на отечественном рынке составляет 
от 20 до 40% (широкий диапазон оценок 
объясняется, в частности, различием 
в том, какие структуры относят к данно‑
му сегменту).

Но в российской сфере СЭД роль гос‑
сектора определяется не только приходя‑
щейся на него долей рынка. Это не просто 
один из вертикальных сегментов (как фи‑
нансовый или промышленный), а во мно‑
гом самостоятельный рынок со своими 
законами и правилами, заметно отли‑
чающимися от таковых для коммерче‑
ского сектора экономики. Кроме того, 
для госсектора СЭД — это инструмент 
автоматизации основной деятельности, 
результатом которой являются именно 
документы, причем в этом сегменте суще‑
ствует высокий уровень централизации 
управления подведомственными струк‑
турами. И наконец, государство является 
регулятором СЭД‑направления в целом 
и одновременно своеобразной тестовой 
площадкой для принимаемых им в этой 
сфере нормативно‑законодательных ак‑
тов. Таким образом, госсектор крайне 
важен для СЭД‑поставщиков, а развитие 
СЭД‑отрасли очень важно для госсек‑
тора.

В последние годы прогресс в информа‑
тизации госструктур очевиден. Но темпы 
продвижения в этом направлении не так 
высоки, чтобы быстро выйти на уровень 
современных требований, да и намечен‑
ные планы далеко не всегда выполняются 
в срок. По‑прежнему немало проблем 
в нормативно‑правовой сфере, что ме‑
шает более широкому применению ИТ. 
Не решены многие вопросы, связанные 
с электронным межведомственным до‑
кументооборотом, созданием архивов 
электронных документов, использовани‑
ем моделей аутсорсинга (облака) и не‑
которыми другими важными для данной 
отрасли темами. Но объективные потреб‑
ности заставляют заказчиков все боль‑
ше внимания обращать на возможности 
современных технологий и способов 
их применения. Актуальными становятся 
расширение функциональности и сферы 
применения СЭД, использование допол‑
нительных возможностей управления 
контентом, интеграция СЭД с другими 
ИТ‑системами.

Происходящие перемены на этом рын‑
ке, его проблемы и перспективы развития 
мы обсуждаем с экспертами в области 
СЭД.

СЭДвгоссекторе:измененияитенденции
Можно констатировать, что за последние 
пять лет СЭД стали обычным инструмен‑
том для работы подавляющего числа госу‑
дарственных органов и ведомств. Вопрос 
“использовать или не использовать?” уже 
давно не стоит. Такие системы охватыва‑
ют все более широкий круг со труд ни ков, 
все чаще СЭД становится основой всей 
ИТ‑системы учреждения, автоматизируя 
его основные деловые процессы.

Именно на это обращает внимание 
главный ECM‑архитектор компании 
“Логика бизнеса” Олег Бейлезон: “Все 
больше государственных учреждений 
внедряют СЭД не для галочки и дейст‑
вительно ими пользуются — контролиру‑
ют исполнение документов и поручений, 
интегрируют СЭД в цепочки взаимодей‑

ствия с другими госорганами и населе‑
нием. Электронные документы все чаще 
получают статус юридически значимых, 
и уже есть прецеденты судебных реше‑
ний на основе представленных электрон‑
ных документов”.

Госзаказчики сегодня более грамот‑
но подходят к выбору СЭД, у них есть 
конкретные требования к функционалу 
систем и качеству реализации проектов. 
Говоря об этом, руководитель направле‑
ния по работе с органами власти компа‑
нии Directum Тимур Меджитов заметил, 
что госсектор сейчас оценивает проекты 
внедрения СЭД с точки зрения перспек‑
тивы их последующего развития. При 
этом видна тенденция к созданию в ор‑
ганизации полноценной ECM‑системы. 
Хотя круг первоначально решаемых за‑
дач остается прежним (работа со служеб‑
ной корреспонденцией, обращениями 
граждан, нормативно‑правовыми актами, 
контроль исполнения поручений, интег‑
рация с системой межведомственного 
электронного взаимодействия), сейчас 
от интегратора ожидают их решение 
в рамках единого проекта, а не поэтап‑
но, как было ранее. Изменения видны 
и на региональном уровне: если раньше 
в поле автоматизации попадали лишь 
отдельные структуры (обычно головной 
орган исполнительной власти), то сегод‑
ня речь нередко идет о проектах, которые 
охватывают все ведомства, муниципаль‑
ные образования и подведомственные уч‑
реждения и обслуживают от 5 до 10 тыс. 
пользователей.

А вот ведущий аналитик по работе 
с органами государственного управления 
корпорации  ЭЛАР Илья Веригин отме‑
чает важные качественные перемены: по‑
вышается глубина проникновения СЭД 
в работу организаций, растут требова‑
ния к системам. Как следствие, наступил 
этап замены старых неэффективных СЭД 
на новые с проработкой бизнес‑процес‑
сов. Современная СЭД должна помо‑
гать не только (и не столько) вести учет 
движения документов, но и поддержи‑
вать процессы управления документами 
на протяжении всего их жизненного ци‑
кла: от создания и утверждения до хра‑
нения и последующего уничтожения. 
Почти обязательным требованием ста‑
новится участие СЭД в автоматизации 
предоставления госуслуг в электронном 
виде и в электронном межведомственном 
взаимодействии.

Расширение требований к СЭД есте‑
ственным образом влияет на выбор тех‑
нологических решений: универсальные 
коробочные продукты, сказал эксперт, 
уже не удовлетворяют потребностям 
заказчиков, поэтому все чаще исполь‑
зуются платформенные подходы, что 
позволяет в том числе создавать АРМы, 
полностью покрывающие потребности 
со труд ни ков в функционале. В этой ситу‑
ации растет роль компаний‑внедренцев, 
к которым теперь также предъявляются 
более высокие требования по накоплен‑
ной экспертизе, готовности предоставить 
консалтинговые услуги и последующую 
техническую поддержку.

Соглашаясь с тезисами о росте значи‑
мости СЭД для организаций, директор 
отделения автоматизации деловых про‑
цессов компании  ФОРС Василий Анфи‑
ногентов отметил изменения отношения 
к этим системам со труд ни ков всех рангов, 
от руководителей до рядового персонала. 
ИТ воспринимаются не как нечто вра‑
ждебное, ломающее привычный уклад 
работы, а как инструмент, помогающий 
в работе и даже в продвижении по ка‑
рьерной лестнице.

Проникновение СЭД идет не только 
вширь, но и вглубь, уверена руководитель 
управления маркетинга компании ЭОС 
Елена Иванова. По ее словам, устойчи‑
вый тренд последних лет — стремление 

получить максимум от уже внедренной 
СЭД. Растет интерес к аналитическим мо‑
дулям систем: многие клиенты заказыва‑
ют разработку нестандартных отчетных 
форм, которые позволяют оценивать де‑
ятельность со труд ни ков по показателям, 
связанным с документооборотом. Заказ‑
чики автоматизируют дополнительные 
процессы (например, законодательные 
собрания подключают к документообо‑
роту депутатов, в контур СЭД включается 
правотворческая деятельность; востребо‑
ваны автоматизация госуслуг, планирова‑
ния мероприятий и управления совеща‑
ниями), расширяют круг пользователей 
за счет непосредственных исполнителей 
и руководителей. В целом в проектах 
в госсекторе наблюдается увеличение 
среднего числа пользователей на одного 
заказчика.

Единственный представитель стороны 
заказчиков в этом обсуждении, замести‑
тель начальника управления по органи‑
зации работы с документами губернатора 
и правительства Хабаровского края Ва‑
дим Малых, соглашаясь с наблюдениями 
СЭД‑поставщиков, обратил внимание 
на взаимовлияние числа пользователей 
и функционала систем: “Образуется не‑
кая цепная реакция. Сначала СЭД выхо‑
дит за рамки канцелярии, ею начинают 
пользоваться исполнители электронных 
документов, а также младшие руководи‑
тели для обработки поручений. На этом 
этапе поручения высших руководителей, 
как правило, продолжает вести служба 
делопроизводства. Но с подключением 
к системе новой категории пользователей 
значительно расширяются требования 
к функционалу систем, удобству работы 
с ними, интерфейсу и т. д. Совершенство‑
вание системы приводит к дальнейшему 
расширению числа пользователей, так 
как в таких системах становится дейст‑
вительно удобно работать”. Кроме того, 
по его словам, в последнее время среди 
руководителей высшего звена стало мод‑
но работать в СЭД. Это касается прежде 
всего мобильных приложений, но и за ра‑
бочим компьютером многие руководи‑
тели уже предпочитают просматривать 
документы в системе и с ее помощью 
раздавать поручения и контролировать 
их исполнение. Для них работать в систе‑
ме лично становится престижно. Все это 
эксперт оценивает как весьма позитивное 
явление, поскольку при личной вовлечен‑
ности высшего руководства такие систе‑
мы могут использоваться в полную силу.

Отметим и еще одну важную перемену 
в госсекторе: если раньше главным ини‑
циатором продвижения СЭД в систему 
управления страной был федеральный 
центр, то сейчас, похоже, инициатива по‑
чти полностью перешла на сторону ре‑
гионов.

Переходотбумажных
документовкэлектронным

Еще пять лет назад электронный доку‑
ментооборот предполагал автоматиза‑
цию лишь некоторых процессов в обыч‑
ной практике управления бумажными 
документами. В электронный вид пе‑
реводились журналы учета и регистра‑
ционные карточки, а сами документы 
в подавляющем большинстве оставались 
бумажными. Переход к именно электрон‑
ным документам еще предстояло осуще‑
ствить. В стране началась битва за безбу‑
мажные методы работы, но “противник” 
оказался намного сильней, чем казалось 
ранее: провозглашаемые на самом выс‑
шем уровне руководства страны даты 
“полной и окончательной электронной 
победы” не раз переносились на более 
дальние сроки.

Илья Веригин считает, что сегодня все 
понимают пользу от перехода к элек‑
тронным документам, но претворению 
идеи в жизнь слишком многое препят‑

ствует. Главная проблема — обеспече‑
ние юридической значимости документа, 
что сегодня реализовать крайне слож‑
но, поскольку до сих пор в стране нет 
единого пространства доверия электрон‑
ным подписям. Например, в этом году 
много говорилось о проекте, в рамках 
которого 12 федеральных министерств 
и администраций регионов отработали 
процессы полностью безбумажного взаи‑
модействия с использованием своих СЭД 
и  МЭДО. Но это был пилотный проект, 
его реализация стала возможна, потому 
что всем его участникам были предостав‑
лены ключи от одного удостоверяющего 
центра. При этом нужно понимать, что 
переход на полностью электронный до‑
кументооборот невозможен, поскольку 
граждане, с которыми взаимодействуют 
госорганы, вправе использовать любой 
удобный для них вариант документов, 
и пока этот вариант является в основном 
бумажным. К тому же уровень автомати‑
зации во многих муниципальных струк‑
турах еще остается невысоким, и более 
продвинутые госорганы при обмене доку‑
ментами с такими структурами вынужде‑
ны опять генерировать бумагу.

Серьезной преградой является и от‑
сутствие законодательства об архивном 
хранении электронных документов, а су‑
ществующие на сей счет ГОСТы, как из‑
вестно, не обязательны для исполнения. 
При этом методических рекомендаций 
по организации хранения в информаци‑
онных системах пока также нет.

Если раньше госструктуры откровенно 
боялись прихода электронных докумен‑
тов, то теперь они сами ждут их прихода, 
отметил Тимур Меджитов. Он считает, 
что главный пласт нормативно‑правовых 
препятствий лежит не на федеральном, 
а на региональном уровне. Но при этом 
есть регионы‑пионеры, уже несколько 
лет назад сформировавшие у себя нор‑
мативную базу для межведомственного 
и внутриведомственного электронного 
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Илья ВерИгИн

В настоящее время для госсектора си
стемы электронного документооборота 
(СЭД) являются главным средством 

осуществления внутренней деятельности, 
электронного межведомственного взаимодей
ствия и предоставления госуслуг, а внедрение 
и модернизация СЭД в госструктурах реализу
ются как масштабные проекты.

Текущая ситуация
Автоматизация внутренней деятельности 
организаций в России долгие годы носила 
стихийный характер. Во многих госорганах 
устанавливались разные программные про
дукты, предназначенные для автоматизации 
работы с документами, контроля исполнения 
поручений и обеспечения перехода на элек
тронный документооборот. Сами по себе такие 
системы вполне могли справляться с задачами 
в рамках одного конкретного департамента. 
Однако на сегодняшнем уровне технологий 
и задач возникли более масштабные цели: 
переход на электронное межведомственное 
взаимодействие и предоставление госуслуг 
в электронном виде. Производители СЭД 
стремятся расширить функционал продуктов, 
но ключевую роль здесь играют компании, ко
торые занимаются внедрением таких систем. 
Становятся важны экспертиза, консалтинг, 
процессный подход и техническая поддержка.

Прежде чем приступать к проекту по вне
дрению (модернизации) системы электрон
ного документооборота, нужно провести 
экспертизу, обследовав в её рамках текущее 
состояние процессов взаимодействия под
раз де лений организации. Процессный подход 
показывает свою эффективность сразу: 
не стоит пытаться во что бы то ни стало 
внедрить СЭД в уже существующую практику 
деятельности организации. Почти всегда 
необходимо адаптировать организационную 
структуру, провести аудит бизнеспроцессов 
с целью выделения типовых элементов взаи
модействия, а также тех, которые могут быть 

автоматизированы и полностью избавлены 
от бумаги. На стадии эксплуатации залогом 
эффективности является высококачественная 
поддержка внедрения, в том числе посто
янный анализ ситуации, учет возможных 
изменений в составе и структуре предприя
тия, тонкая настройка систем. С накоплением 
информации в электронном виде острее вста
ет задача управления документами и данными 
уже после прохождения ими активной стадии 
жизненного цикла. В госструктурах системы 
электронного документооборота, будучи 
не стандартизированными технологически, 
приведены к единому стандарту с точки 
зрения регламента соответствующим прика
зом Минсвязи. Это позволяет интеграторам 
строить коннекторы и объединять системы 
госорганов в рамках межведомственного 
электронного документооборота.

Корпорация  ЭЛАР имеет высокие компетен
ции в области внедрения СЭД в государствен
ных органах и учреждениях России и стран 
СНГ: проектов у компании много, и в её струк
туре созданы головные центры компетенций 
по основным используемым платформам 
систем электронного документооборота.

Московская область
При внедрении единой системы электронного 
документооборота ( ЕСЭД) Московской обла
сти требовалось решить ряд задач, связан
ных с возможностью регламентированного 
обмена корреспонденцией между разными 
организациями как в рамках “традиционных” 
маршрутов, так и разовых или периодических 
транзакций, необходимых для исполнения 
органами власти профильных функций. 
В исторически сформировавшемся ланд
шафте ИТсистем присутствовали продукты 
различных производителей. Эти системы 
были внедрены в разное время и в соответст
вии с кардинально разнящимися технически
ми заданиями. В отдельных органах власти 
СЭД только планировались к внедрению или 
отсутствовали совсем.

Объединение подобных разнородных 
систем в единую сеть связано с существенны
ми проектными и внедренческими затратами. 
Нужно либо реализовать “надстройку”, кото
рая обеспечит трансляцию уникальных для 
каждой системы справочников и классифи
каторов в единую структуру, и интегрировать 
с этой “надстройкой” многочисленные систе
мы, либо спланировать и провести тотальную 
доработку эксплуатируемых СЭД с заменой 

справочников и привнесением функционала 
защиты информации в соответствии с единой 
политикой без о пас ности. В Московской об
ласти было принято решение строить единую 
среду по “облачному” принципу, с переносом 
данных из существующих СЭД.

В результате на базе ПО “Практика” создана 
Межведомственная система электронного до
кументооборота ( МСЭД) Московской области. 
Разработаны единые справочники и класси
фикаторы, создано хранилище электронных 
документов, осуществлена интеграция  МСЭД 
с информационными системами “Контакт
ный центр губернатора”, “Мой регион”, 
 МЭДО. Сегодня в рамках единого контура 
 МСЭД автоматизировано делопроизводство 
39 ведомств и 45 территорий Московской 
области. В системе работает более 6000 поль
зователей.

Ханты-Мансийский автономный округ
Целью проекта в Департаменте здравоох
ранения ХантыМансийского автономного 
округа — Югры стало обеспечение инфор

мационного взаимодействия между всеми 
подведомственными учреждениями здра
воохранения, а также их централизованное 
подключение к  ЕСЭД правительства региона. 
В  ХМАО создана и функционирует единая 
система документооборота правительства 
и органов исполнительной власти округа, 
к которой подключен и департамент здраво
охранения. Однако к ней не имели доступа 
лечебные учреждения, которым в большинст
ве случаев и адресована поступающая инфор
мация. Началом проекта стало проведенное 
экспертами  ЭЛАР комплексное обследование, 
определившее технические и организацион
ные требования к внедрению. Для создания 
СЭД было решено применить программные 
продукты “ ДЕЛО”, на которых построена еди
ная система документооборота правительства 
 ХМАО, что позволило упростить последующую 
интеграцию. Были автоматизированы про
цессы согласования и совместной подготовки 
документов. Кроме того, принято решение до
бавить в систему модули сканирования и пол
нотекстового распознавания для перевода 
документов в электронный вид и возможности 
работать с текстами документов, изначально 
оформленных на бумаге. Сегодня СЭД здра
воохранения ХантыМансийского автономного 
округа — Югры уже интегрирована с единой 
системой документооборота правительства 
региона и объединила все 65 учреждений 
здравоохранения округа: окружные больницы, 
диспансеры, станции переливания крови, дома 
ребенка и перинатальные центры, а также 
профильные отделы муниципалитетов. При 
этом все данные системы хранятся центра
лизованно в Департаменте здравоохранения, 
а доступ учреждений к ним осуществляется 
удаленно — для этого со труд ни кам достаточ
но авторизоваться через веббраузер.

Профессиональное отношение к внедре
нию позволило создать комплексную систему 
электронного документооборота, которая 
повысила эффективность информационного 
и документационного обеспечения всей си
стемы здравоохранения ХантыМансийского 
автономного округа — Югры.

Автор статьи — ведущий аналитик по работе 
с госучреждениями в корпорации  ЭЛАР.
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СЭД в органах госуправления: внедрения не по шаблону

Корпорация  ЭЛАР имеет высокие  
компетенции в области внедрения 
СЭД в государственных органах и учре-
ждениях России и стран СНГ: проектов 
у компании много, и в её структуре 
созданы головные центры компетенций 
по основным используемым платформам 
систем электронного документооборота.

документооборота. Отрадно, что сейчас 
налаживается межрегиональный обмен 
опытом в этой сфере.

Как сказал Олег Бейлезон, предлагае-
мый сейчас подход к проблеме электрон-
ной подписи не очень себя оправдывает: 
во-первых, он не охватывает всего богат-
ства возможных в работе с документами 
ситуаций; во-вторых, технологическая 
архитектура ЭП, закономерно предпо-
лагающая ее максимальную защиту, при-
носит в жертву удобство для пользовате-
лей — подписать электронный документ 
с помощью ЭП многократно сложнее, 
чем бумажный ручкой. Просмотреть 
и интерпретировать чью-то подпись — 
тоже задача нетривиальная. “Работы 
в этом направлении ведутся, но подвиж-
ки я бы не назвал революционными”, — 
отметил эксперт.

Интересно, что как раз на региональ-
ном уровне, по словам Елены Ивановой, 
переход на электронный документообо-
рот идет быстрее, чем на федеральном: 
“В регионах проще нормативно закре-
пить движение документов в органах 
власти и между такими органами исклю-
чительно в электронном виде, а также 
разобраться с унификацией систем до-
кументооборота. Как правило, регионы 
работают в единой СЭД на общей про-
граммной платформе. Примеры регио-
нов, активно движущихся в этом направ-
лении, — Ростовская область, Хакасия 
и ряд других”.

“Мы еще в начале пути к реальному 
электронному документообороту, — уве-
рен Василий Анфиногентов. — Ситуация 
с бумажно-электронным документоо-
боротом выглядит сегодня очень фраг-
ментарно. Если во многих госучрежде-
ниях во внутреннем документообороте 
электронные документы уже привычны 
и их используют всё чаще, то во внешних 
взаимодействиях, например между гра-

жданином и государством, преобладаю-
щей формой остаётся бумажная”. Опре-
деленное движение вперед есть, считает 
он, но нужно учитывать, что не всё насе-
ление имеет возможность и умеет пользо-
ваться Интернетом.

Оптимистично оценивает перспекти-
вы перехода к электронным документам 
Вадим Малых. Он уверен, что это набира-
ющая силу тенденция, особенно приме-
нительно к внутренним документам с ко-
роткими сроками хранения: “Учитывая, 
на каком уровне сегодня обсуждаются 
вопросы электронных документов, а это 
уровень председателя правительства 
страны, руководители ведомств отлично 
понимают возможные последствия их иг-
норирования”. Но процесс идет не очень 
гладко, заметил эксперт, возвращая раз-
говор к нормативно-законодательной 
база и проблеме электронных архивов. 
Казалось бы, технических проблем уже 
нет — все уже проработано и массово 
внедрено за рубежом, есть стандарты 
не только на системы (например,  OAIS), 
но и на их сертификацию. Необходимо 
“подсмотреть” и сделать так же. “О том, 
что проблема уже достигла высшей точ-
ки напряжения, говорит хотя бы то, что 
вопрос электронных архивов рассматри-
вался в начале года на комиссии под руко-
водством Дмитрия Медведева”, — сказал 
Вадим Малых.

Технологические тенденции
Глобальный ИТ-рынок переживает 
этап весьма радикальной трансформа-
ции в связи с распространением новых 
технологических тенденций: облачных 
вычислений, мобильности, больших дан-
ных, открытых подходов к ИТ. Во всем 
мире эти инновации находят применение 
и в управлении корпоративным контен-
том. Но в России этот процесс идет не так 
стремительно, как представлялось ранее.

Заметный прогресс, по единодушному 
мнению наших экспертов, виден в при-
менении мобильных решений. Правда, 
они до сих пор используются в основном 
на уровне высшего руководства госучре-
ждений, но это позволило решить крайне 
важную задачу — вовлечь высшее звено 
в ИТ-среду организации.

“Первые лица хотят и работают с мо-
бильными устройствами, им важно иметь 
доступ к документам, находясь за преде-
лами рабочего кабинета. Возможность 
удаленной работы, тем более в режиме оф-
лайн, имеет сегодня первостепенное зна-
чение”, — выразил общее мнение Тимур 
Меджитов. По его словам, практически 
обязательным требованием к современ-
ной СЭД в госорганах является интег-
рация с системами межведомственного 
электронного взаимодействия ( СМЭВ) 
и  МЭДО, а также порталом kremlin.ru. 
А вот публичные облака не имеют широ-
кого распространения в ведомствах, так 
как несут потенциальные риски в части 
информационной без о пас ности, хотя при 
этом активно используются и развивают-
ся частные облака субъектов, в которых 
размещаются приложения для органов 
исполнительной власти, местного само-
управления и подведомственных учре-
ждений.

При реализации мобильности для гос-
структур, по словам Елены Ивановой, се-
годня актуальны мультиплатформенные 
решения: “Новое поколение государст-
венных служащих, прежде всего руко-
водителей, желает иметь доступ в СЭД 
с тех устройств, на которых они привыкли 
работать в командировках, на мероприя-
тиях, т. е. вне служебных кабинетов. При 
этом для руководителей, имеющих право 
подписи, нужно обеспечить возможность 
использования электронной подписи 
в мобильном режиме, а также различ-
ные сценарии работы в СЭД — онлайн 

и офлайн, “с помощником” и “без помощ-
ника” и т. д.”. Что же касается рядовых 
пользователей, для них также актуальны 
технологии удаленного доступа (мобиль-
ного и через веб-интерфейс на стацио-
нарных ПК или ноутбках). Это особенно 
важно для специалистов, обеспечиваю-
щих деятельность высших руководите-
лей, поскольку применение таких средств 
помогает им организовать качественное 
информационное обеспечение руковод-
ства во время выездных мероприятий.

Переход к использованию электронных 
документов в оперативной работе стиму-
лирует госорганизации к преобразова-
нию больших массивов бумажных доку-
ментов в электронный вид. В связи с этим 
Илья Веригин отметил востребованность 
интеллектуальных центров оцифровки, 
в которых документы не только сканиру-
ются, но и автоматически распределяют-
ся по под раз де лениям, регистрируются 
в СЭД.

На теоретическом уровне выгоды об-
лачных технологий для госсектора почти 
очевидны, но на практике госструктуры 
пока не очень заинтересованы в обла-
ках. Василий Анфиногентов объясняет 
это двумя причинами: привычкой хра-
нить все данные на собственных серверах 
в целях без о пас ности, а также отсутст-
вием должной нормативной базы. А вот 
портальные технологии, по его мнению, 
востребованы больше и достаточно ши-
роко применяются при создании раз-
личных электронных сервисов. Без них, 
например, невозможно было бы создать 
региональные фрагменты электронного 
правительства или федеральные порталы 
госуслуг.

Специалист-практик Вадим Малых 
солидарен с мнением представителей 
СЭД-поставщиков: “На первое место 
я бы поставил мобильность — инте-
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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рес к мобильным технологиям 
среди руководителей разного 
уровня действительно велик. 
А вслед за этим я бы выделил 
постепенное движение от без
бумажных к “бездокумент
ным” процессам, если иметь 
в виду традиционное пони
мание “документов”. Я имею 
в виду использование work
flow и BPMвозможностей сов
ременных СЭД и ECMсистем, 
которые позволяют полностью 
избежать традиционного обмена 
документами при организации 
многих внутренних процессов”.

Что ждет рынок от регулятора
В этом вопросе видно полное 
единодушие: главное решение 
проблем с нормативнозако
нодательной базой, в первую 
очередь касательно использо
вания электронных документов, 
приведение ее в соответствие 
с потребностями заказчиков 
и возможностями современ
ных технологий. “Пока не бу
дут нормативно урегулирова
ны все процессы, связанные 
с обеспечением юридической 
значимости электронного доку
мента, ни о каком полноценном 
электронном взаимодействии 
не может быть речи. Сегодня 
мы сталкиваемся с тем, что само 
понятие электронного докумен
та в различных законодатель
ных актах трактуется поразно
му”, — с этим высказыванием 
Ильи Веригина солидарны все 
участники разговора.

Тимур Меджитов указал так
же на проблему архивного хра
нения документов: до сих пор 
не определен порядок переда
чи электронных документов 
на хранение в государственные 
архивы. При этом регионы пы
таются формировать региональ
ные решения, договариваться 
с госархивами самостоятельно, 
но зачастую вопрос остается не
решенным.

Кроме того, необходима окон
чательная доработка норма
тивной базы, обеспечивающей 
взаимодействие гражданина 
с государственными структура
ми, считает Василий Анфино
гентов. Он напоминает о том, 
что, хотя закон об электронной 
подписи давно принят, до сих 
пор не понятно, как он должен 
действовать и в каких границах. 
Второй вопрос связан с сущест
вующими стандартами работы 
с документами, которые подле
жат пересмотру и актуализации. 
Сделать это, считает эксперт, 
нужно в самые короткие сроки.

“В первую очередь все ждут 
установления статуса элек
тронного документа в качестве 
равнозначного бумажному, — 
указала Елена Иванова. — Это 
должно дать мощный тол
чок развитию отечественной 
СЭДотрасли. Пока не опре
делена технология хранения 
электронных подлинников (под
писанных ЭП) в архиве, унич
тожения документов с истек
шими сроками хранения и иные 
аспекты, связанные с архивным 
хранением. Здесь требуется ре
шить очень много проблем: на
пример, определиться с сохране
нием целостности электронного 
документа при внесении в него 
изменений после подписания 

ЭП (например, при проставле
нии регистрационного номера 
и даты)”.

Вот только из года в год все 
эти насущные проблемы не ре
шаются, с сожалением заметил 
Вадим Малых: “Как и год, и два 
назад на первом месте, бесспор
но, стоят проблемы признания 
юридической силы электрон
ных документов и вопросы 
их долговременного хранения. 
Признавая реальную важность 
и сложность этих проблем, 
приходится констатировать, 
что их видимая нерешаемость 
во многом надуманна. И тех
нические, и организационные, 
и правовые аспекты этих во
просов уже давно подробно 
проработаны. Во многих стра
нах на практике реализованы 
такие решения. Остается толь
ко гадать, почему мы не хотим 
воспользоваться чужим опы
том. Хотя и собственный “вело
сипед”, судя по всему, мы пока 
не очень спешим изобретать. 
Самое плохое то, что электрон
ные документы все активнее 
используются в самых разных 
областях жизни, независимо 
от решенности или нерешенно
сти этих проблем. А значит, с ка
ждым днем все больше риски 
возникновения юридических 
проблем изза неясного право
вого статуса этих документов, 
а также риск полной утраты 
исторически важной информа
ции изза отсутствия четкого 
понимания, как правильно об
ращаться с электронными ар
хивами”.

Процессы импортозамещения 
СЭД для госсектора

Вопрос об импортозамещении 
на российском рынке был под
нят с новой силой еще весной 
этого года, но, судя по ответам 
наших экспертов, пока никак 
на сегменте СЭД не сказался. 
О том, как этот курс будет реа
лизовываться в будущем, прихо
дится больше гадать.

Тимур Меджитов отмечает, 
что органы власти имеют опре
деленную инертность, им необ
ходимо время на перепланиро
вание бюджетов, на внесение 
корректировок в программы 
развития. Если курс на импорто
замещение сохранится по край
ней мере дватри года, тогда 
российские поставщики смогут 
ощутить его влияние.

Между тем, на взгляд Ильи 
Веригина, тема импортозамеще
ния для СЭД вообще не очень 
актуальна, поскольку большин
ство предложений тут и так яв
ляются продуктами российского 
производства. Но можно ожи
дать изменений в ИТинфра
структуре, которая сегодня по
чти исключительно зарубежного 
происхождения. “Она подлежит 
смене в случае, если курс на им
портозамещение будет последо
вательным и жестким, — уверен 
он. — Замещаться продукты 
и ПО будут на российские ана
логи, уже существующие и те, 
которые будут созданы в бли
жайшее время. Есть, например, 
система управления базами 
данных ( СУБД), разработан
ная российской компанией, — 
 ЛИНТЕР, с которой многие вен
доры умеют работать. Появятся 
российские системы хранения 
и другие решения”.

По мнению Олега Бейлезо
на, сокращение присутствия 

СЭДрешений, основанных 
на закрытых платформах (пре
жде всего американских), нача
лось еще несколько лет назад. 
Это связано не с политикой, 
а с изменением объективных 
требований рынка. Сейчас идет 
разворот к решениям россий
ского происхождения, а также 
к системам с более открытой 
внутренней структурой.

Об этом же сказал Василий 
Анфиногентов: “Практически 
все разработчики, которые еще 
не начали работу над переводом 
своих систем на СПО, уже дела
ют это, включая и нашу компа
нию. Однако времени пока еще 
прошло слишком мало, чтобы 
судить об изменениях на рынке 
СЭД. Пока их нет. Точно можно 
сказать только одно — в выиг
рыше будут, конечно, произво
дители отечественных систем 
документооборота”.

“Пока курс на импортозаме
щение не сказался на развитии 
СЭДнаправления в госорганах 
скольконибудь существен
но, — считает Елена Ивано
ва. — В органах власти этапы 
выбора и внедрения СЭД уже, 
как правило, пройдены — до
кументооборот автоматизи
рован на федеральном уровне 
и во властных структурах субъ
ектов (за исключением, пожа
луй, муниципальных админи
страций и госпредприятий). 
Большинство масштабных про
ектов здесь реализовано на базе 
специализированных продук
тов, разработанных крупными 
вендорами, лишь в редких слу
чаях речь идет о заказных систе
мах. Если будет введено квоти
рование или иные преференции 
для отечественного ПО, следует 
ожидать роста доли российских 
систем в новых проектах. Пой
дут ли на импортозамещение 
заказчики, которые пользуются 
западными продуктами десятки 
лет, зависит от многого — бюд
жетных возможностей (замена 
любой СЭД, конвертация базы 
документов, переобучение 
пользователей предполагают 
весьма существенные затра
ты), удовлетворенности дейст
вующей системой, воли руко
водства”. Отдельно она также 
отметила вопрос поддержки 
отечественных производителей 
ПО в целом: тема субсидиро
вания разработок российского 
ПО и иные преференции сейчас 
обсуждаются на разных уров
нях, но пока никаких решений 
нет и не очень понятно, будут 
ли они.

Вадим Малых также сказал 
о том, что импортозамещение 
пока никак на реальной жизни 
не отразилось. “Но могу дога
дываться, как скажется, если это 
случится, — добавил он. — Вы
нудят перейти на отечественные 
компоненты, например  СУБД. 
Ухудшит ли это ситуацию? Да, 
есть такое подозрение. Я думаю, 
зарубежные продукты не просто 
так занимают лидирующие по
зиции в мире. Если наши  СУБД 
сравнимы по характеристикам 
с продуктом Oracle, то почему 
они до сих пор не завоевали ры
нок? Их ктото туда не пускает? 
Не дает добросовестно конкури
ровать? Сомневаюсь. В общем, 
ничего хорошего я от этих мер 
не жду и очень надеюсь, что 
вводиться они будут крайне де
ликатно, исходя из принципа 
«не навреди»”.� :

СЭД...
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